

---

**PROCÈS-VERBAL** d'une assemblée publique de la  
COMMISSION SUR L'EAU, L'ENVIRONNEMENT, LE DÉVELOPPEMENT DURABLE ET LES GRANDS PARCS

Le jeudi 4 février 2021, à 9 h 30

Par visioconférence, webdiffusée à l'adresse [ville.montreal.qc.ca/gaspillagealimentaire](http://ville.montreal.qc.ca/gaspillagealimentaire)

---

**Commissaires présent(e)s :**

**Mme Valérie Patreau, présidente**

Conseillère d'arrondissement, Outremont

**M. Francesco Miele, vice-président**

Conseiller de la ville, Saint-Laurent

**Mme Josefina Blanco**

Conseillère d'arrondissement, Le Plateau–Mont-Royal

**Mme Lisa Christensen**

Conseillère d'arrondissement, Rivière-des-Prairies–Pointe-aux-Trembles

**Mme Catherine Clément-Talbot**

Conseillère de la ville, Pierrefonds-Roxboro

**M. Gilles Déziel**

Conseiller d'arrondissement, Rivière-des-Prairies–Pointe-aux-Trembles

**M. Jérôme Normand**

Conseiller de la ville, Ahuntsic–Cartierville

**Commissaires absentes :**

**Mme Fanny Magini**

Conseillère d'arrondissement, Outremont

**Mme Maeva Vilain**

Conseillère d'arrondissement, Le Plateau–Mont-Royal

**Le quorum est atteint.**

**Aussi présent(e)s :**

**Mme Paula Urra**, cheffe de division, Division collecte, transport et matières résiduelles, Direction de la gestion des matières résiduelles, Service de l'environnement

**Mme Maud Fillion**, cheffe de section, Planification et développement gestion des matières résiduelles, Division collecte, transport et matières résiduelles, Direction de la gestion des matières résiduelles, Service de l'environnement

**M. Sylvain Boissonnier**, conseiller en planification, Division collecte, transport et matières résiduelles, Direction de la gestion des matières résiduelles, Service de l'environnement

**Mme Marie-Philippe Chouinard**, chargée d'expertise, Division mobilisation, biodiversité et résilience, Bureau de la transition écologique et de la résilience

---

**1. Ouverture de l'assemblée**

La présidente de la Commission, Mme Valérie Patreau, déclare l'assemblée ouverte à 9 h 30. Elle souhaite la bienvenue aux personnes présentes à l'occasion de cette troisième assemblée publique d'une série de quatre consacrées à l'audition des mémoires et commentaires du public sur la cessation du gaspillage alimentaire à Montréal.

La présidente rappelle que cette consultation publique a été lancée à la demande d'un groupe de Montréalaises et Montréalais qui ont déposé une pétition en vertu du droit d'initiative, dont elle précise le fonctionnement. Elle ajoute que ces citoyennes et citoyens demandent une consultation pour s'inspirer et se doter de mesures répondant aux meilleures pratiques afin qu'il n'y ait plus de gaspillage et de destruction d'aliments encore propres à la consommation par les commerces, les institutions et les industries (ICI) à Montréal.

La présidente salue les personnes qui suivent la séance grâce à la webdiffusion, et invite les membres à se présenter à tour de rôle. Elle souligne ensuite la présence de personnes-ressources de la Ville de Montréal qui ont veillé à la préparation du document de consultation, puis rappelle que ce document est disponible sur le web pour référence et qu'il fait

état, d'une part, des principaux enjeux relatifs au gaspillage alimentaire à Montréal et, d'autre part, des actions déjà prises par la Ville pour agir dans ce domaine.

La présidente rappelle qu'une présentation publique du dossier a eu lieu le 3 décembre 2020. Elle ajoute que cette séance a également été l'occasion pour la personne à l'origine de cette consultation, Mme Atlantide Larouche Desrochers, de présenter les raisons qui ont motivé sa demande et ses constats de la situation actuelle. Elle précise que cette étape d'information étant complétée, la Commission en est désormais à l'étape de recueillir les observations du public et à échanger avec les personnes et organismes qui se sont inscrits pour présenter un mémoire ou une opinion dans le cadre de ces audiences publiques.

La présidente informe l'assemblée que la Commission reçoit encore les mémoires jusqu'à demain, le 5 février, et qu'il est encore possible de répondre au questionnaire en ligne disponible à l'adresse [realisonsmtl.ca/gaspillagealimentaire](https://realisonsmtl.ca/gaspillagealimentaire). Elle rappelle enfin les différents outils de communication déployés pour faire connaître cette consultation publique.

## 2. Adoption de l'ordre du jour

Sur une proposition de Mme Catherine Clément-Talbot, appuyée par Mme Lisa Christensen, l'ordre du jour est adopté à l'unanimité.

## 3. Consultation sur la cessation du gaspillage alimentaire – Audition et dépôt des mémoires et opinions

La présidente décrit le fonctionnement de la période d'audition des mémoires et donne quelques consignes aux participantes et participants qui prendront la parole. Elle invite ensuite la première personne dont la participation est prévue à l'horaire à commencer sa présentation.

### 3.1 M. NICHOLAS CHEVALIER, AGENT DE RECHERCHE ET DE DÉVELOPPEMENT, FRONT COMMUN QUÉBÉCOIS POUR UNE GESTION ÉCOLOGIQUE DES DÉCHETS

M. Chevalier présente la position de son organisme, qui est détaillée dans le [mémoire](#) soumis à la Commission. En fait foi l'[enregistrement vidéo disponible sur le web](#).

La présentation est suivie d'une période de questions et commentaires des commissaires :

Commissaires	Questions / commentaires
M. Jérôme Normand	Demande des propositions et ou des exemples qui pourraient être suivis pour réduire à la source le gaspillage alimentaire / Demande si des actions pourraient être posées en lien avec l'optimisation de la logistique, de l'approvisionnement, de la distribution et de la gestion des aliments dans une perspective de lutte contre le gaspillage alimentaire.
M. Francesco Miele	S'interroge sur la pertinence d'obliger les grossistes, qui font beaucoup d'importation d'aliments par lots, à prévoir la transformation de leurs surplus à même leurs installations plutôt que de les faire suivre aux organismes communautaires / Demande des précisions au sujet de la recommandation de l'organisme portant sur la création d'un poste de commissaire à l'environnement par la Ville de Montréal, qui veillerait à l'application des règlements environnementaux.
Mme Catherine Clément-Talbot	S'interroge sur la contribution possible de l'agriculture sur les toits à la réduction du gaspillage alimentaire à Montréal.

La présidente remercie M. Chevalier, puis cède la parole à MM. Francis Mailloux et Philippe Cantin, du Conseil canadien du commerce de détail.

### 3.2 M. FRANCIS MAILLOUX, DIRECTEUR, RELATIONS GOUVERNEMENTALES, DIVISION ALIMENTATION ET M. PHILIPPE CANTIN, DIRECTEUR PRINCIPAL, INNOVATION EN DÉVELOPPEMENT DURABLE ET ÉCONOMIE CIRCULAIRE, CONSEIL CANADIEN DU COMMERCE DE DÉTAIL

MM. Mailloux et Cantin présentent la position de leur organisation, qui est détaillée dans le [mémoire](#) soumis à la Commission. En fait foi l'[enregistrement vidéo disponible sur le web](#).

La présentation est suivie d'une période de questions et commentaires des commissaires :

Commissaires	Questions / commentaires
Mme Josefina Blanco	S'interroge sur l'équilibre à trouver entre les mesures à l'intention des commerces et celles à l'intention des organismes pour lutter contre le gaspillage alimentaire, et ce, afin de répartir les coûts sur les différents acteurs du milieu.
Mme Catherine Clément-Talbot	Fait référence au phénomène du glanage alimentaire ( <i>dumpster diving</i> ) / S'interroge sur les conditions dans lesquelles cette activité est réalisée et sur la possibilité d'obliger les commerces à disposer de leurs produits dangereux dans un contenant dédié et inaccessible afin d'assurer la sécurité de ceux qui s'y adonnent.
Mme Valérie Patreau	Souligne la grande disponibilité des produits alimentaires dans les rayons des commerces / Demande s'il y a une réflexion plus large à faire sur les attentes des consommateurs et sur les quantités de nourritures disponibles dans les rayons des commerces.

La présidente remercie MM. Mailloux et Cantin, puis cède la parole à MM. Stéphane Lacasse et Pierre-Alexandre Blouin de l'Association des détaillants en alimentation du Québec.

**3.3 M. STÉPHANE LACASSE, DIRECTEUR DES AFFAIRES GOUVERNEMENTALES ET M. PIERRE-ALEXANDRE BLOUIN, PRÉSIDENT-DIRECTEUR GÉNÉRAL, ASSOCIATION DES DÉTAILLANTS EN ALIMENTATION DU QUÉBEC**

MM. Stéphane Lacasse et Pierre-Alexandre Blouin présentent la position de leur organisme, détaillée dans le [document de présentation](#) soumis à la Commission. En fait foi l'[enregistrement vidéo disponible sur le web](#).

La présentation est suivie d'une période de questions et commentaires des commissaires :

Commissaires	Questions / commentaires
Mme Catherine Clément-Talbot	Demande s'il est possible que les produits alimentaires impropres à la consommation ne soient pas jetés avec les autres produits qui sont encore comestibles et qui peuvent être récupérés via le glanage alimentaire.
M. Francesco Miele	Demande à combien s'élèvent les pertes sèches en matière de produits alimentaires / Demande s'il est possible pour un commerce qui s'approvisionne de sa maison-mère de lui retourner certains produits qu'il a en trop.
M. Jérôme Normand	Souligne les mesures proposées pour encourager la lutte au gaspillage alimentaire / Fait état de la professionnalisation de cet exercice de transformation et de gestion des invendus / Souligne l'importance de l'implication citoyenne dans ces processus / Demande si et comment les initiatives citoyennes en matière de gestion du gaspillage alimentaire peuvent s'arrimer ou compléter les initiatives des commerces.

La présidente remercie MM. Lacasse et Blouin, puis cède la parole à M. Billal Tabaichount et à Mme Agathe Mertz, du Groupe de recommandations et d'actions pour un meilleur environnement (GRAME).

**3.4 M. BILLAL TABAICHOUNT, COORDONNATEUR ET MME AGATHE MERTZ, AGENTE DE PROJETS EN ENVIRONNEMENT, GROUPE DE RECOMMANDATIONS ET D' ACTIONS POUR UN MEILLEUR ENVIRONNEMENT (GRAME)**

M. Tabaichount et Mme Mertz présentent la position de leur organisation, détaillée dans la [présentation](#) et le [mémoire](#) soumis à la Commission. En fait foi l'[enregistrement vidéo disponible sur le web](#).

La présentation est suivie d'une période de questions et commentaires des commissaires :

Commissaires	Questions / commentaires
Mme Catherine Clément-Talbot	Demande des précisions sur les mécanismes d'éco-certification qui pourraient être mis en place pour lutter contre le gaspillage alimentaire.

Mme Josefina Blanco	Demande des précisions sur le plan d'action et la gouvernance qui pourraient être mis en place dans l'agglomération pour assurer une plus grande sécurité alimentaire et la récupération des aliments.
---------------------	--

La présidente remercie M. Tabaichount et Mme Mertz, puis cède la parole à Mmes Sylvie Chamberland et Marie-Andrée Aubergiste, du Comité d'action et de réflexion sur l'autonomie alimentaire du Carrefour alimentaire Centre-Sud.

**3.5 MMES SYLVIE CHAMBERLAND, CO-DIRECTRICE ET MARIE-ANDRÉE AUBERGISTE, PAIRE AIDANTE, COMITÉ D'ACTION ET DE RÉFLEXION SUR L'AUTONOMIE ALIMENTAIRE DU CARREFOUR ALIMENTAIRE CENTRE-SUD**

Mmes Sylvie Chamberland et Marie-Andrée Aubergiste présentent la position de leur organisation, détaillée dans la [présentation](#) et le [mémoire](#) soumis à la Commission. En fait voir l'[enregistrement vidéo disponible sur le web](#).

La présentation est suivie d'une période de questions et commentaires des commissaires :

Commissaire	Questions / commentaires
Mme Catherine Clément-Talbot	Demande si les banques alimentaires font de la livraison à domicile / Demande si la livraison ne serait pas une avenue intéressante pour protéger la dignité de leurs usagers et usagères.
Mme Lisa Christensen	Souligne que la collectivité produit plus d'aliments qu'elle ne peut en consommer / S'interroge sur la pertinence d'ouvrir des centres de distribution pour les banques alimentaires quand on est entourés d'épiceries et d'entrepôts remplis d'aliments / Demande comment on peut mieux sensibiliser la population à ces enjeux et lutter contre la stigmatisation des personnes qui utilisent les banques alimentaires / Demande comment la Ville peut encourager l'agriculture urbaine.

La présidente remercie Mmes Chamberland et Aubergiste pour leur présentation.

#### 4. Levée de l'assemblée

Avant de lever la séance, la présidente remercie à nouveau toutes les personnes qui ont pris le temps de rédiger un mémoire et de venir le présenter aujourd'hui à la Commission. Elle remercie également ses collègues commissaires pour leur participation. La présidente indique que les mémoires déposés aujourd'hui et les enregistrements vidéo de cette séance seront disponibles en ligne au cours des prochains jours, sur la page consacrée à la consultation sur le site web des commissions permanentes de la Ville de Montréal.

La présidente souligne que la Commission se réunira à nouveau le 10 février en soirée pour une quatrième et dernière assemblée publique consacrée à l'audition des mémoires dans ce dossier. Elle remercie l'ensemble des fonctionnaires en soutien à la tenue de cette séance.

La séance est levée à 11 h 56, sur une proposition de M. Gilles Déziel, appuyée par Mme Lisa Christensen.

DÉPOSÉ LE 17 novembre 2022

Valérie Patreau  
Présidente

Julie Demers, pour  
Myriam Laforce  
Secrétaires recherchistes